



Charal orphelin de son père

Fondateur de ce qui deviendra le géant de l'agroalimentaire, « inventeur » du steak haché industriel, Gabriel Chiron est décédé à 87 ans. Ses obsèques ont eu lieu hier.

À l'image d'un Jean Olivier (Nicoll) ou d'un Serge Pasquier (Brioche Pasquier), il était l'un de ces hommes qui ont façonné le paysage industriel choletais. Gabriel Chiron, fondateur de Chiron viandes, qui deviendra Charal, est décédé jeudi dernier à l'âge de 87 ans. Il avait également présidé la Chambre de commerce et d'industrie du Choletais, de 1986 à 1994. Ses obsèques avaient lieu hier, à La Gaubretière (Vendée). Dans la soirée, en conseil d'agglomération, Gilles Bourdoux, maire de Cholet, a salué « un grand chef d'entreprise ».

« C'était un homme de grande qualité, qui a été un moteur économique pour Cholet », lui rend à son tour hommage Maurice Ligot, ancien maire de Cholet (1965-1995), qui lui a consacré un paragraphe dans un livre, « Osez entreprendre ».

Tout commence en 1969. Fils d'un marchand de bestiaux de La Gaubretière, Gabriel Chiron crée son entreprise, Chiron viandes. « Il est devenu orphelin à l'âge de 14 ans. Il a fallu qu'il supplée à son père au marché aux bestiaux », dit l'ancien maire et député. « Cela a développé son fort caractère. » Le bâtiment se situe alors derrière la gare SNCF et colle à l'abattoir municipal. « Nous lui avons fourni cette pièce gratuitement, pour qu'il puisse se développer. »

L'inventeur du steak haché industriel

L'entreprise prospère. « Il a été un visionnaire », dit Jean-Louis Clochard, ancien président de la CCI de Cholet. « Il a fait naître le concept de steak haché industriel, au moment où le consommateur était habitué à



Gabriel Chiron, fondateur de l'entreprise qui devint Charal, et président de la CCI de Cholet de 1986 à 1994.

PHOTO: ARCHIVES CO

des morceaux nobles. Il a aussi fait naître une entreprise autour du steak haché, qui deviendra Charal. » Il est ainsi le créateur « d'une grande industrie du steak haché à Cholet », complète Maurice Ligot.

Consolidation du secteur oblige, l'entreprise, devenue Bocaviande, est vendue en 1986 pour devenir Vital Sogéviandes. Le groupe crée la marque Charal, qui, de par sa notoriété, donnera son nom au groupe quelques années plus tard. Cholet accueille aujourd'hui encore le siège de Charal. Aujourd'hui filiale du groupe Bigard, la filiale réalise près

d'un milliard d'euros de chiffre d'affaires et le site choletais emploie plus d'un millier de salariés. « Quand on lui demandait le secret de sa réussite, il avait une formule : il faut s'entourer des meilleurs », se souvient Jean-Louis Clochard.

Après la vente de son entreprise en 1985, Gabriel Chiron est sollicité par la Chambre de commerce et d'industrie du Choletais. Il en devient président en 1986, jusqu'en 1994. Sa première grande décision sera de donner « une impulsion très forte » au centre de formation Eurespace, route de Beaupréau. Le

site est aujourd'hui devenu un grand campus. « Étant un manuel, je comprenais que les entreprises avaient besoin de personnel bien formé », expliquait-il dans nos pages, en 2007.

Très attaché à sa Vendée natale, le Choletais avait entrepris ces dernières années des recherches généalogiques sur famille, à la Société des sciences des arts et des lettres de Cholet. Il y repose aujourd'hui.

Carl GUILLET